

Dos vías de Comunicación
según *El Correo de Andalucía* *

Francisco García Luque **

Lo más llamativo al situarnos frente a este panel de los *Carteles de Cultos y las Páginas en Red de las Hermandades*, es que es un panel que nos sitúa ante dos puntos extremos en el tiempo en cuanto a vías de comunicación. Por un lado, los carteles de culto que ya os habrán explicado en la ponencia de ayer, en el programa aparecían los carteles de culto como inicio del mensaje periodístico, los carteles que se remontan a tiempos pasados y que hoy se mantienen como una tradición. Las hermandades lo están manteniendo más como una tradición porque como Medio de Información han perdido parte de su cometido. Por otro lado, en el otro extremo, nos situamos ante las últimas tecnologías de Comunicación y el uso que las hermandades están haciendo de ellas como son el correo electrónico y las páginas en Internet.

Centrándonos en el primero de los apartados, los carteles de cultos, vuelvo a lo que comentaba anteriormente. Sus contenidos informativamente tienen poco interés, a no ser que expresamente haya en el Medio de Comunicación una Sección

* Intervención tenida en el panel *Los Carteles de Cultos y las Páginas en Red vistas desde los periódicos* celebrado en el *IV Encuentro sobre Información Cofrade*.

** En el momento de su intervención -2 de diciembre de 1998- era redactor del diario *El Correo de Andalucía*, haciéndolo en nombre de este rotativo por designación desde la dirección del mismo para tal cometido. Hoy, al cerrar la edición de este libro -primeros de marzo de 1999- es redactor de la *Cadena Ser* en Sevilla.

que se centre en recoger esos cultos. Así que, teniendo en cuenta que por sus contenidos dejan de tener gran interés estos carteles, el interés se centra primordialmente en su contenido. Hay algunos carteles que son verdaderas obras de arte; hay que decir que cada hermandad tiene su orla y su color en el cartel y forma como un distintivo para esta, por ejemplo, el cartel de la Hermandad de San Bernardo tiene una orla que es una verdadera obra de arte y es obra precisamente de un artista de la Semana Santa de Sevilla como es Cayetano González. Y, después, hay hermandades que están innovando en este mundo de los carteles, como por ejemplo, la Hermandad del Calvario que está haciendo un tipo de cartel como ese de Pasión que tenéis ahí: es un dibujo a lápiz, los titulares de la Hermandad en la cabeza del cartel y debajo los datos referentes a esos cultos. Eso en cuanto a cartel.

El tipo de cartel del Calvario también lo hacen las Hermandades del Cristo de Burgos o la de los Estudiantes y es un tipo de cartel de orla con sus colores. Como distintivo también se ve muy bien en el de la Hermandad de la Trinidad y esto también lo utilizan en los Boletines de la Hermandad y son los que se usan también en la elaboración de los carteles de pared.

Pero para concluir con este primer punto hay que volver a decir que el contenido desde el punto de vista informativo prácticamente es nulo para la Información Cofrade que se hace hoy, porque los que hacemos una página de Información Cofrade no la hacemos diciendo que tal sacerdote va a predicar en el quinario de tal Hermandad o tal otra, si acaso las funciones principales, pero ya repito que hay una función que se dedica expresamente a recoger los cultos en las distintas hermandades.

Pasando al capítulo de las páginas en red de las hermandades, me gusta poco teorizar y creo que es mejor que veamos algunos ejemplos. He traído un listado de las hermandades y cofradías en red que ofrece el enlace guía de la Semana Santa en las hermandades de Sevilla. Lo primero que llama la atención es que el uso del correo electrónico y las páginas en red de las hermandades no está muy generalizado ni por parte de las hermandades ni por parte de nosotros, los informadores porque yo tengo que reconocer que generalmente me he acercado a este mundo de las páginas en red de las hermandades gracias a este panel, preparando lo que iba a ser mi intervención.

Utilizamos, pues los Medios como son las entrevistas a los responsables de las hermandades y no lo utilizamos porque tiene sus motivos no utilizar este Medio de las Páginas en Red porque los contenidos tampoco nos ofrecen ese tipo de noticias, primicia que es lo que se va persiguiendo en esto de la Información Cofrade. Por lo tanto, repito, lo primero que nos llama la atención es que no tienen un uso generalizado y el dato concluyente es que de las 59 hermandades de penitencia que existen en la capital hispalense, sólo tienen páginas en red, unas pocas, once

concretamente. En la página de la Hermandad de la Resurrección se lee: *Bienvenidos a la página no oficial de la Hermandad Sacramental de la Resurrección de Sevilla*. Algunas, por lo tanto, no tienen ni carácter oficial como ésta, a pesar de que utiliza los márgenes de la Hermandad, de que se apoya también en la imagen del Nazareno de la corporación. Y otras como la Hermandad de la Estrella no señala nada al respecto de que sea oficial o no, pero yo tengo grandes amigos en la junta de gobierno de la Hermandad de la Estrella y no tenían ni idea de que existiera la página de esta Hermandad; es una de las mejores hechas, está muy cuidada en cuanto a forma y en cuanto a contenido, siendo también una de las que mantiene el sentido de actualidad porque se va renovando.

La lectura que hago de todo esto y de que sea tan pequeño el número de hermandades que tienen páginas en red es que a las hermandades les cuesta evolucionar muchísimo, les cuesta ir con los tiempos, lo cual supongo que el abanico se irá abriendo. Pienso es que si a una hermandad le cuesta trabajo incluso dar cabida a las mujeres, que les está costando la propia vida darles voz y voto, incomprensiblemente de hecho ha tenido que llegar una norma diocesana diciendo que las mujeres tienen que tener voz y voto y también que vistan su túnica de nazareno como cualquier otra persona, cuando a los responsables de las hermandades cuando se les hable de Internet, de páginas en red, se deben de asustar un poquito.

En cuanto a los contenidos, son muy variados los que ofrecen las distintas páginas en red de las hermandades con sus distintas secciones. Contenidos que desde el aspecto informativo interesan relativamente poco, porque hoy no hacemos una página desde un periódico con la historia de la Hermandad de la Estrella; por cuando llega la oportunidad de hacer un suplemento de Semana Santa, siempre hay referencias históricas, siempre hay que hacer referencia a los distintos avatares que ha vivido la hermandad, pero para el día a día de la Información Cofrade, no. La verdad es que no es un contenido que tenga mucha importancia. Más bien es para el que llega por primera vez para intentar conocer la Hermandad de la Estrella, con contenido que le puede venir muy bien, un poco de historia, algunos motivos fotográficos. La hermandad de la Estrella también tiene secciones muy novedosas que no he visto en ninguna otra página como son la tertulia cofrade on-line, y en cuando a las noticias es también una de las que mejor se presta a la actualización. Lo que no sé es si las noticias las busca el autor por su cuenta o espera a que salga en la Prensa y entonces las plasma en la página. El cuestionario que ofrece también es novedoso y esta página, dice mucho de la actualidad que se mantiene sobre la Estrella, destacando el "especial coronación" con vistas ya a la coronación canónica de la Virgen que va a tener lugar en octubre de 1999 con esos contenidos que van anotados ahí debajo, palabras del hermano mayor, información sobre la corona, la medalla conmemorativa.

Después, la siguiente página es la de la Hermandad del Cautivo que en cuanto a forma es más sencilla que la de la Estrella y los contenidos tampoco varían mucho: historia, imágenes, calendario de cultos y actos, lo referente a sus pasos, a sus imágenes, a las insignias de la hermandad. En definitiva, contenidos que tampoco desde el punto de vista informativo tienen gran interés.

La de la Hermandad de Santa María que debe de estar en realización porque no aparece nada más que su denominación y su sede.

También tenemos la página de la Hermandad de las Penas de San Vicente que ésta cae en el error de un aspecto que debería de cuidarse, ya que la última actualización tuvo lugar el 14 de marzo del 98¹, lo cual todo lo que pueda decir está bastante pasado. Se ve que la actualización con vistas a la Cuaresma y en ese sentido es una página que nos ofrece bien poco.

La de la Hermandad de la Sed sí está actualizada y no sé si se entretendrán en actualizarla día a día porque la saqué el 30 de noviembre y efectivamente faltaban 122 días para el Miércoles Santo. Creo que se actualiza automáticamente.

De la Hermandad de San Bernardo por el formato me interesaba muchísimo. Todas las hermandades están inmersas en un punto de la ciudad y quizás, entre los que más se identifica con la hermandad de barrio es la de San Bernardo, la sección que se dedica al barrio, a San Bernardo es muy completa.

La página del Gran Poder, que no sé si es la más antigua en Sevilla capital pues la primera es la de la Estrella de Dos Hermanas. No sabemos cuál es la de Sevilla capital, lo desconozco pero la del Gran Poder ya lleva mucho tiempo funcionando y se inicia con un saluda del hermano mayor y las noticias y actividades que se señalan en las páginas posteriores tienen cierto carácter oficialista, como la información que puede aparecer en los boletines de hermandad. Ahí no se le escapa nada a la junta de gobierno, esta página sí señala que tiene un carácter oficial y, por tanto, pocas cosas se le pueden escapar a la junta de gobierno.

La de la Hermandad de los Gitanos refleja las dos nuevas direcciones que tiene; ha cambiado la dirección recientemente y es una página que mantiene muy bien, el pulso de la actualidad porque, es conocido que la Hermandad de los Gitanos está realizando obras en el antiguo templo del Valle y tiene previsto trasladarse en breve a este templo² y, en este sentido, hay toda una sección dedicada a esas obras

¹ *Nota del editor:* La consulta de páginas en la red se efectuó, por parte del periodista, dos días antes de la intervención, es decir el 30 de noviembre de 1998.

² *N. del ed.:* En los momentos de cerrar la edición del presente libro -marzo de 1999- el traslado de las imágenes titulares de la Hermandad de los Gitanos ya se ha producido a la iglesia del Valle; ha sido en el mes de febrero de 1999 convirtiéndose así en el primer templo gitano de la Cristiandad.

en ese templo del Valle, con fotografía. La verdad es que también es una de las páginas más completas.

Y por último, contemplamos la de la Hermandad de la Soledad de San Buenaventura también con su formato bastante sencillo, menos completo que la de la Estrella y también la página no oficial de la Hermandad de la Resurrección que no es oficial pero que si no lo pusiera pasaría por oficial.

Los contenidos son muy diversos desde el punto de vista informativo, quizás, las más completas sean las que mantienen ese vínculo con la actualidad como puede ser la de la Estrella, la de San Bernardo y otras que dedican apartados a las noticias. En general, suelen caer en perder ese vínculo con la actualidad y algunas llevan meses de retrasos, no se actualizan. Estas son las conclusiones que yo he sacado de ese vistazo que he echado porque he de reconocer que desde los Medios de Comunicación no se suele hacer uso de esta vía de Comunicación. A partir de ahora seguramente lo haré porque encuentras cosas interesantes, que si bien no te sirven para rellenar páginas informativas que van a salir al día siguiente, en un momento dado si puedes utilizar esa información. Sí espero es que con el paso del tiempo éste número de las pocas hermandades en la red, aumenten y que todas vayan evolucionando hacia ello.